

所長ひとりごと

(84)

斎藤

譲



去年の暮、といつても先月の上旬のことであるが、国内でコメ問題が大きな論議を呼んでいたとき、新聞に「韓国大統領国民にわびる」という見出しの記事が載った。記事の内容は、コメの輸入阻止の公約が守れなかつたことについて、大統領が国民に直接おわびをし出された。この時、日本の国会決議や、与党間の基本合意に反しているのである。この時、日本は日

▼卒直にいって、公約を果せなかつた責任は重い。しかし、それを素直に認めて、わびた韓国大統領の態度は、潔いと感じた。それに比べて、細川総理の対応は、これが変革を旗印とし、政治の流れを変えようとして登場した御方かと疑いたくなほど、前政権時代の為政者のそれと酷似していた。

では、部分輸入の受け入れをめぐつて、細川総理が本合意に反しているのである。この時、日本は日

ろであり、輸入を望む者はいない。しかし、自由貿易の保障の上に立つ國の基盤を置く我が国にとって、輸入阻止を貫き通すことは、極

果して細川内閣とは違つて、断固輸入阻止ができたのであろうか。自民党政権が崩

壊するあるお粗末な終幕の舞台を見ている私達には、

それはとうてい信じ難いことだ。国会決議違反だと詰め寄る姿は、かつて自らが批判した野党といしさかも

変わるものではあるまい。農業保護、食糧自給を叫ぶ衣の下から、党利党略の鐘の影がのぞいているように思えてならない。

貧すれば鈍するという言葉もあるが、悲しいことだ。

▼欧米の議会では、与野党で賛否が入り乱れことが多い。いま日本の政治

▼痛みを伴わない改革は、絵空事である。もし、それが可能だと主張する者がいたとしたならば、それは歓喜者だといわざるを得ない。

所長ひとりごと

返してはいた。たしかに、このコメ問題は、日本の食糧自給や農業の将来、更には貿易体制にかかる重大問題であり、軽

基基礎食料であるコメの自給は、国民誰もが望むところに判断できるものではない。

▼國際社会の秩序が、国際正義ではなく、国家間の力関係によって保たれていることは、過去そして現在も変わらない嚴然たる事実である。もし、日本がそれを

めで困難なことである。もつとも、お二人の姿勢には余りにも大きな開きがあつたようであるが、それにして、お二人の姿勢には、

視しては成り立たないなどと嘆く樂觀論は、とうてい通用するものではない。

▼それとしても、この問題に対する自民党的姿勢には、失望感を抱かざるを得ない。

ガット交渉は、七年も前の

ある。是是非非の態度でなければならぬはずである。残念ながら日本の政治風土には、この観念が欠落しているようだ。従つて、政治は常に建前と本音を使い分け、はじめて建前、最後は政治決断と称する落しどころ、つまり本音を出すという手法がずっと続いてきていた。今日の政治不信の元凶は、まさにここにあるのではないかと思う。

いま政治に求められてるのは、出来ないことには、はつきりとNOといふ。それを国民に納得させる切ない努力ではないだろうか。

NOといえる政治



承知で自国の主張を通そうとするならば、それは国際

自民党政権時代から継続さ

れたきた懸案であり、この

心一つにかかる

ある是是非非の態度でな

ければならないはずであ

る。残念ながら日本の政

治風土には、この観念が

欠落しているようだ。従つて、政治は常に建

前と本音を使い分け、は

じめに建前、最後は政治

決断と称する落しどころ、

つまり本音を出すという

手法がずっと続いてきて

いる。今日の政治不信の

元凶は、まさにここにあ

るのではないかと思う。

いま政治に求められてい

るのは、出来ないことには、はつきりとNOとい

い、それを国民に納得さ

せる切ない努力ではない

だろうか。

いま政治に求められてい

るのは、出来ないことには、はつきりとNOとい

い、それを国民に納得さ

せる切ない努力ではない

だろうか。

いま政治に求められてい

るのは、出来うことには、はつきりとNOとい

い、それを国民に納得さ

せる切ない努力ではない

だろうか。